



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Rintori, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, lunes 31 de Octubre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 693

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Los invasores de nuestra patria, que han desencadenado otra ofensiva en el frente Este, son contenidos brillantemente por los soldados españoles

Nuestros cazas, derribaron en el curso de varios combates aéreos, a 5 Fiats enemigos, capturando a un teniente italiano que se lanzó en paracaídas.—Los laboristas ingleses, han publicado un enérgico manifiesto contra su Gobierno. Las sesiones del Congreso radical-socialista francés. Mr Daladier ha sido reelegido Presidente.

El informe a la Comisión Ejecutiva de la U. G. T. del camarada Rodríguez Vega

Barcelona 29.—Rodríguez Vega, secretario general de la U. G. T., ha dado cuenta a la Comisión Ejecutiva de la Organización, de las recientes reuniones de la F. S. I. en el curso de las cuales, la citada U. G. T. ha señalado la necesidad de organizar con urgencia una conferencia internacional que reuniría a los representantes de todas las fuerzas democráticas. En dichas reuniones los representantes de la U. G. T. han pedido además a las Internacionales la adopción de medidas concretas y enérgicas en favor del pueblo español y de los trabajadores del mundo entero.—(A. E.)

Fracaso de un golpe de mano faccioso en Extremadura

Madrid 29.—Hoy no habido más que una débil actividad en la zona central. El enemigo ha intentado un golpe de mano en el sector de Toledo, sobre el frente de Extremadura. El ataque estaba dirigido contra las posiciones republicanas de Casa Teatin, que ya habían sufrido ataques rebeldes en el curso de los últimos días.

Pero el ataque apoyado por morteros y ametralladoras, no logró el menor éxito. Dejando sobre el terreno numerosos muertos y heridos, el enemigo ha tenido que replegarse a sus posiciones de salida.—(A.)

"La Gloriosa" bombardea la fábrica de armas de Toledo

Madrid 29.—Tres escuadrillas republicanas han bombardeado hoy la fábrica de armas de Toledo. Varias bombas han caído sobre los talleres causando daños considerables como lo han podido constatar los observadores republicanos.—(A. E.)

Alvarez del Vayo visita el frente de Levante

Valencia 29.—Alvarez del Vayo, ministro de Estado, ha visitado hoy diferentes sectores del frente de Levante. Iba acompañado del señor Jesús Hernández, comisario general.

Llegando hasta las primeras líneas, han observado la actividad del enemigo y han conversado con los soldados republicanos. Han podido darse perfecta cuenta de su elevada moral y de su entusiasmo.

Después de haber comido con algunos jefes y oficiales, el señor Alvarez del Vayo regresó a Valencia.—(A. E.)

Alvarez del Vayo visita el puerto de Valencia

Valencia 29.—El ministro de Estado acompañado de su esposa y del comandante Martín Barrios, ha recorrido hoy la zona del puerto de Valencia. Se ha mostrado muy impresionado por los enormes daños causados por los constantes bombardeos aéreos en todas estas barriadas.

En el instante en que el señor Alvarez del Vayo llegaba al puerto, los buques ingleses que escaparon esta mañana de una agresión aérea, descargaban un cargamento de trigo. Los obreros del puerto y los marinos habiendo reconocido al ministro, lo aclamaron entusiastamente.

Dirigiéndose a ellos, Alvarez del Vayo hizo el elogio de su heroísmo diciéndoles que eran el orgullo del pueblo español, pues ellos arriesgan diariamente la vida con una completa abnegación para asegurar el abastecimiento de la población. El ministro de Estado ha manifestado que propondría al Gobierno la concesión de la Medalla del Trabajo a los obreros del puerto de Valencia.—(A. E.)

Más detalles del enorme incendio que asola Marsella

Marsella 30.—se ha extendido el incendio que desencadenóse el viernes a nuevas galerías y a otros hoteles. Van extraídos seis cadáveres y el número de desaparecidos se eleva a 57.—(Febus).

Grandioso desfile en honor de nuestros amigos los internacionales

Barcelona 30.—Ayer tuvo lugar un grandioso desfile de todas las fuerzas de la Armada en homenaje a los camaradas internacionales que por disposición del Gobierno, abandonan España.

Al acto asistieron los señores Azaña y Negrín que fueron ovacionadísimos y también el Gobierno de la Generalidad. Volaron cien aparatos republicanos mientras se efectuaba el magno desfile.

El Dr. Negrín en una nota ha felicitado a las tropas por la magnífica formación. El pueblo asistió con entusiasmo, orden y disciplina.

El acto resultó brillantísimo y a él han asistido más de 200 000 personas.—(Febus).

El nuevo Jefe del Ejército

Barcelona 30.—El D. O. del Ministerio de Defensa nombra Jefe del Ejército al general Antonio Huerta Escobar.—(Febus).

Un empréstito popular internacional para abastecer a la población civil de España

París 29.—Conforme a las decisiones tomadas en la Conferencia Internacional por la Paz, celebrada en París los días 23 y 24 de Julio pasado, el Comité Internacional de Coordinación y de Información para la Ayuda a España republicana, ha emprendido la idea del empréstito popular internacional para el abastecimiento de las poblaciones civiles españolas y garantizado por el Gobierno español. Los técnicos estudian las formalidades de emisión de dicho empréstito, que podrá ser lanzado muy rápidamente.—(A. E.)

Material de guerra italo-alemán en Málaga

Gibraltar 29.—Durante toda esta semana numerosos buques mercantes italianos y alemanes han llegado al puerto de Málaga donde han descargado material

de guerra y embarcado aceite y materias primas destinadas a Italia y Alemania.—(A. E.)

Las sesiones del Congreso radical socialista francés Mr. Daladier ha sido reelegido Presidente

Marsella 30.—Han continuado las sesiones del Congreso radical socialista. Mr. Daladier ha sido reelegido Presidente y su discurso constituirá la base política del partido, durante un año.

Mr. Bonnet habló de política internacional. Dijo estar convencido de que la guerra de España se resolvería cuando todos los extranjeros hayan sido repatriados quedando los españoles frente a frente. Estamos seguros de que entonces podrá intentarse eficazmente una mediación para establecer definitivamente la paz.—(Febus).

Una encuesta en la opinión pública británica respecto a España

Londres 29.—Cerca del 90 por ciento de los ingleses que se han formado un criterio sobre la guerra de España, están a favor del Gobierno español, según los resultados de una encuesta que acaba de ser hecha por el Instituto Británico de la opinión pública e insertada por el «News Chronicle».

El Instituto ha hecho la pregunta siguiente: ¿En la guerra actual entre el Gobierno español y el general Franco, su simpatía está por el Gobierno de la República o por el general Franco? Esta pregunta fué hecha a numerosas personas, escogidas especialmente para representar todas las clases y a todos los partidos. De las respuestas recibidas, el 87 por ciento se declara en favor del Gobierno español y solamente un 13 por ciento por el general Franco.

Entre todas las personas interrogadas el 34 por ciento no tenían opinión sobre tal pregunta. Es así que el 58 por ciento del número total de las personas in-

terrogadas, se han pronunciado a favor del Gobierno de la República y un 8 por ciento del general Franco.—(A. E.)

Enérgico manifiesto del Partido laborista británico contra el Gobierno Chamberlain

Londres.—El Partido Laborista ha hecho público un enérgico manifiesto contra el Gobierno. En el documento se pide que el actual Gabinete dimita sin dilación, puesto que ha fracasado en todos los aspectos. De continuar en el Poder—dice el manifiesto—se producirían desastres sin precedentes en la historia de Inglaterra.—(Febus).

La barbarie nazi

Miles de personas no saben a donde dirigirse

Praga 30.—Miles de personas, checos y judíos, encuentran en la frontera de los territorios sudetes sin saber a donde dirigirse, pues no se les admite ni en Alemania, ni en Bélgica.

La situación de estas pobres gentes es desesperada, ya que no les ha dado un plazo de 48 horas para abandonar la región y buscar medios para dirigirse a países lejanos.—(S. R.)

Un supuesto comandante de E. M. condenado a muerte

Madrid 31.—Ha sido condenado a muerte Claudio Barreto, el cual se hacía pasar por comandante de Estado Mayor y recibía bases a extender certificados de inutilidad para el servicio militar falsificando la firma y sellos.—(Febus)

Depurando la retaguardia

Juena 31.—La Policía ha detenido a 23 individuos complicados en el desarrollo de actividades fascistas. Entre ellos hay un ex asambleista, el secretario de la Diputación y varios funcionarios.—(Febus).

Se ha perdido

Una cartera militar conteniendo tarjeta de identidad, fotografías y varios documentos.

Se agradecerá su devolución a Cos de Gracia, 107 a Francisco Peralta-Música de 1.^a

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE —En la jornada de hoy, las fuerzas al servicio de la invasión, han iniciado su séptima contraofensiva en la Cabeza de Paeme del Ebro.

Ayudadas por la constante actuación de la aviación y artillería extranjera, atacaron la línea propia comprendida entre Sierra de Pandols y Salvaterra, dirigiendo su esfuerzo principal hacia Sierra de Caballs donde la lucha que no ha cesado en toda la jornada, continúa violentísima a la hora de redactar este parte.

Los cazas republicanos entablaron varios combates con los aviones de la invasión, consiguiendo derribar 5 Fiats, sin sufrir nosotros pérdida alguna, a pesar de que uno de nuestros aparatos chocó en una de sus maniobras con un aparato enemigo, resultando con la silla y el timón roto, siguiendo no obstante la lucha. Fué capturado un teniente italiano que se lanzó en paracaídas.

En los demás frentes sin noticias de interés.

China continuará la lucha contra los invasores hasta obtener una paz justa y honrosa

Washington 30.—El Presidente Roosevelt ha recibido al nuevo embajador de China, quien le ha entregado sus cartas creenciales. El nuevo embajador desmintió a los periodistas los rumores circulados sobre supuestas negociaciones de paz. Su pueblo—ha dicho—continuará haciendo la guerra hasta tener la seguridad de una paz justa y honrosa.—(Febus).

Las conferencias Mussolini-Von Ribbentrop

Roma 30 —Mussolini y Von Ribbentrop han celebrado dos conferencias que duraron un total de tres horas y media. A las siete de la tarde el ministro alemán marchó a Berlín.—(Febus).

Retintín

Influencia revolucionaria del pimiento morrón

Por CRUZ SALIDO

Yo leo siempre con mucha atención las crónicas de Ramos Oliveira porque me consta hasta qué punto es escrupuloso y exacto en sus afirmaciones. Desde que comenzó a escribir anda en persecución de fórmulas algebraicas para expresar sus juicios, y esto le permite revestirlos de un extraordinario poder persuasivo. No extrañará, por lo tanto, que yo otorgue tremenda importancia al hecho, denunciado por Oliveira en un periódico de la mañana, de que los italianos están vendiendo en Londres, con envase fascista, los pimientos morrones que se llevan de España. Oliveira deduce de este hecho que nuestra victoria guerrera tiene mejores perspectivas, con lo cual se otorga a los pimientos morrones un rango realmente singular. A mí no me hubiera sorprendido que a la venta del aceite, por ejemplo, se le dieran interpretaciones pacifistas. Al fin y al cabo, el olivo es un árbol mitológico al que los dioses concedieron atributos de paz. Los pimientos morrones, sin embargo, no habían adquirido hasta ahora categoría de símbolo, aunque logran conquistar cierta significación política, ya que cuando en un restaurante cualquiera los comensales revolucionarios queríamos hacer ostentación de nuestro revolucionarismo y de nuestro apetito, pedíamos un «bistef republicano», que consistía en un trozo de carne con un pimiento morrón, al que el cocinero le da-

ba forma de gorro frigio. El gorro frigio, pese a su simbolismo y a la alcurnia de su significación, era devorado cruelmente, lo cual daba ímpetu al comensal para pedir luego una paella, demanda que se hacía casi siempre por enternecedores motivos políticos, ya que también ofrecía en su superficie aquellos encantadores gorros frigos que formaban los pimientos morrones.

Pero los pimientos morrones, magnífico ejemplar de vianda republicana, en cuya contemplación y degustación hemos sentido avivada y poderosa, durante muchos años, nuestra fe revolucionaria, se nos han hecho fascista. El bárbaro movimiento mussoliniano, no solamente destruye la civilización, no—lo que es peor—que arremete también contra las más geniales creaciones culinarias. La civilización fascista está hecha a base de fideos. Unos fideos hinchados con la hipertrofia de la fantasía italiana, a los que llaman macarrones. Un estómago cualquiera inmensa que constituye medio kilo de macarrones, es lógico que haga fluir en el cerebro ideas siniestras y propósitos crueles.

Los macarrones son la soga en la que se está ahorcando el mundo, y quien queda enredado en ellos comienza a dar dentelladas rabiosas como si se asfixiara. ¿Qué influencia tendrá el pimiento morrón en el movimiento macarrónico? Oliveira no ha

SALUDO

Se halla entre nosotros el camarada Jaime Vidal, Presidente de la Comisión de Ayuda a Menorca, con residencia en Marsella. El camarada Vidal, auténtico antifascista, ha realizado y viene realizando desde el comienzo de la rebelión militarista una tarea tan intensa como fructífera en favor de Menorca, tarea que merece de nuestro pueblo el máximo reconocimiento.

Saludamos cordialmente al camarada Jaime Vidal y deseamos que su estancia en esta le sea tan grata como lo es su presencia para nosotros.

Comandancia Militar de Mahón

Relación de los generos para vender en pequeñas porciones presentada por el patrón del mitoveler «Cala Marsal» y cuya venta ha sido autorizada para el día 31 y siguientes de 9 a 13 en los establecimientos Parpal.

- Pimentón a 20'00 pesetas kilo.
- Mermelada a 5'50 pesetas bote
- Envinagrado a 125 pesetas bote.
- Papel de fumar a 50 pesetas caja.
- 200 kilos pintura verde y azul a 15 00 pesetas kilo.
- Harina Sos a 6'00 pesetas bote.
- Jabón a 20 00 pesetas kilo.
- 300 litros vermú a 35'00 pesetas litros.

Lo que se publica para general conocimiento.

Mahón 28 de Octubre de 1938.—De orden de S. S. El Capitán Ayudante, Bartolomé Torres.

SALON VICTORIA

LUNES a las 6 y a las 9 30 ESTRENO DE ARTE, OTRA VEZ LA MARCA «COLUMBIA»

La preciosa comedia sentimental, **Sucedió una vez**

por la incomparable CLAUDETTE COLBERT, con MELVYN DOUGLAS Y MICHAEL BARTHEET (Habla en español)

Muy pronto: EL DIABLO EN BOTELLADO, gran película de técnica moderna, hablada en español. EL SECRETO DE VIVIR, pronto. EL SECRETO DE VIVIR lo mejor.

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

CASA BOTELLA

tiene en venta la exquisita SOPA OXFORD en cajitas para dos raciones al mínimo precio de una peseta. Gran producto nutritivo. No necesita grasas para su empleo. Alimento excelente. 6-8

hecho más que anunciar el tema y adornarlo con perspectivas victoriosas para nosotros, pero no ha llegado a establecer conclusiones definitivas. Por mi parte, estoy convencido, como Oliveira, de que el pimiento morrón va a tener consecuencias históricas, y las exportaciones que ahora hacen los italianos a Inglaterra, en envases fascistas, pueden influir beneficiosamente para nosotros. El inglés adinerado, con su rostro colorado e inexpresivo, es también un pimiento morrón, al que los gobernantes conservadores han metido en la lata de su política, hermeticamente cerrada a los sentimientos de justicia. Hay que romper esa lata, que es tanto como decir que hay que hacer la trepanación a algunas personalidades británicas, cosa que se puede llevar a efecto con un abrelatas.

La tragedia de Checoslovaquia

Por MANUEL CORDERO

Checoslovaquia ya no es una democracia republicana. En cuanto la abandonaron los aliados y hasta la obligaron a ceder a las ambiciones hitlerianas, fué cambiando rápidamente sus orientaciones políticas. Hoy rige allí y en París fascismo. Los demás: socialistas, comunistas y republicanos, son perseguidos sin piedad.

Hitler, en cuanto se vió libre de dificultades para imponer su voluntad, ordenó al Gobierno checo que disolviera los partidos políticos y hasta el Parlamento. Quiso, además, que le fueran entregados los parlamentarios que se habían opuesto a que los sudetes pasaran a Alemania. Pidió que le fuesen entregados diez mil sudetes huidos de su país, dejando abandonados sus intereses para salvar la vida.

En Praga produjose una situación psicológica verdaderamente extraña. Los checos, aterrorizados, temerosos del poder de Hitler, no querían consentir los sudetes en su país, y a milares, en medio de escenas trágicas y dolorosas, fueron devueltos a la zona ya dominada por Hitler.

Muchos resistieron la orden, solicitaron, imploraron amparo del Gobierno checo o de sus autoridades subalternas; pero no les sirvió de nada; tuvieron que obedecer la orden y volver, corriendo el riesgo de perder la vida, a la zona sudete. El Gobierno checo abandonó hasta a los funcionarios que en aquella zona le habían sido fieles hasta el último momento. La ingratitude del Estado checo en relación con esos hombres que se han jugado la vida defendiéndolo, es verdaderamente censurable. Claro que en Checoslovaquia todo se ha venido al suelo.

Allí hay, según nuestras noticias, 20.000 judíos, huidos de Alemania y de Austria, que no saben a dónde van a ir, ni cuál va a ser su suerte futura.

Es necesario sacar de Praga 10.000 aliados a las organizaciones sindicales y políticas del proletariado, y de ellos 3.000 inmediatamente, porque corren peligro. El problema no es sólo difícil, sino grave. Primer problema: ¿a dónde se lleva esta gente? Segundo problema: ¿dónde están los medios para trasladarlos al punto de destino y para luego sostenerlos? Tercer problema: ¿por dónde salen de Praga, ya que todos los caminos están en poder del fascismo o del semifascismo? Cuarto problema: ¿quién los provee de pasaporte?

Yo sé que a estas horas se están haciendo esfuerzos sobrehumanos para salvar a estos desgraciados naufragos, víctimas del acuerdo de Munich. Pero el problema de los emigrados, o evadidos políticos, es cada vez más difícil en Europa. Bélgica, un país de seis millones de habitantes, está siendo invadido por la emigración clandestina. Son gentes que huyen de Alemania, de Austria, de todos los países que domina con su influencia Hitler, sin documentación de ninguna clase, escapando a la muerte. Las autoridades belgas los rechazan, haciéndoles volver a repasar la frontera hacia Alemania, cosa que produce escenas espantosas. Estos desventurados saben que van a la muerte y prefieren suicidarse a volver a Alemania. Algunos se han suicidado, ahorcándose y tirándose al fondo del río para ahogarse delante de las autoridades belgas. Antes de volver a Alemania, la muerte.

Esto motivó una gestión de Vandervelde con el primer ministro belga, camarada Spaak, solicitando amparo para salvar la vida. Este problema de los emigrados políticos es hoy una gran preocupación en Europa. No se sabe qué hacer con ellos. Es posible que no se haya conocido en la Historia situación semejante. Cada vez son más los exilados y menor el campo en donde ampararles. Nunca atravesó la Libertad una crisis tan honda. Jamás fueron tan cruelmente perseguidos los ideales políticos. En los países de dictadura totalitaria hay respeto y piedad para el delincuente, común, pero no la hay para el adversario político. Tener ideas vuelve a ser, como en la Edad Media, un delito más grave que ser ladrón o asesino. A tal extremo están desbordadas las pasiones y desnaturalizados los sentimientos. Y aún veremos cosas más desagradables.

CINE CONSPI

MARTES a las 6 y las 9 30 GRANIOSO PROGRAMA EMOCIONANTE

El drama de aventuras en el mar, de gran interés:

Aventura trasatlántica

por la encantadora estrella NANCY CARROLL y el gran poema maternal de amor y sacrificio

SUBLIME MENTIRA

PAULINE LORD, BASIL RATHBONE, WENDY BARRIE BILLIE BURKE

Sociedad General de Alumbrado

(Controlada)

AVISO

Se comunica a nuestros abonados que debido al aumento de precio sufrido por el carbón y debidamente autorizada por la Autoridad, el precio del gas sufrirá un aumento de 0 20 pesetas el m3. a contar de la última lectura. 3-3

Leed y propogad JUSTICIA SOCIAL